



26
SEMANARIO

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

Viernes 23 de enero del 2026
Año del Centenario del Comandante
en Jefe Fidel Castro Ruz

Año XLVII Número 26 Precio: 1.00 peso

ESTAMOS EN:

@26delastunas X
Periódico Tunero F
26deLasTunas YouTube
@periodico26
Periodico 26 P

¡Desgarrador!
Leñadores
van 0-2

7

Del esfuerzo individual y colectivo dependerá el desarrollo de cada lugar

Por Yenima Díaz Velázquez

“El Programa de Gobierno para Corregir Distorsiones y Reimpulsar la Economía es nuestra brújula, la hoja de ruta, el hilo conductor del trabajo para solucionar los problemas actuales”.

Así lo afirmó el primer ministro de la República de Cuba, Manuel Marrero Cruz, en el Consejo Provincial de Gobierno con carácter extraordinario efectuado en Las Tunas, y que mostró las reservas del territorio para transformar las circunstancias actuales a partir del trabajo integrado entre todos los actores.

En su intercambio con los participantes, el también miembro del Buró Político del Partido precisó que en el país se han aprobado normativas y decisiones -algunas no implementadas aún- que tributarán a los resultados previstos para este año.

“¿Cómo lograrlo? Haciendo cosas diferentes, pues vivimos tiempos diferentes”, dijo, y advirtió que quien nos invitó al cambio permanente fue el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, el Primer de Mayo del 2000, con su concepto de Revolución.

“Decimos que estamos en una economía de guerra, pero no actuamos como tal, pues seguimos con inercia, esperando que las cosas lleguen. Del esfuerzo individual y colectivo dependerá nuestra subsistencia y el desarrollo de cada lugar”.

El jefe de Gobierno cubano se refirió a la producción de alimentos como un asunto de seguridad nacional. En ese sentido, conoció las acciones de la provincia,



Foto: Tomada de Facebook

recogidas en la implementación de los acuerdos del XI Pleno del Comité Central del Partido, del VI Período Ordinario de Sesiones de la Asamblea Nacional del Poder Popular y del Consejo de Ministros, durante el análisis del Plan y el Presupuesto para 2026.

Entre ellas se incluyen el alistamiento de 14 polos productivos, la atención a los indicadores de eficiencia de la ganadería, el incremento de las áreas dedicadas a la siembra de arroz, la identificación de nuevos rubros exportables y el balance de los cultivos rústicos, entre otras.

No obstante, Marrero Cruz mencionó dificultades presentes en el territorio que hay que solucionar con diferentes alternativas. Por ejemplo, la calidad y distribución del agua a la población, la higiene comunal y la situación sanitaria de varios municipios.

Indicó que se debe reforzar la atención a los centros sociales y criticó la lentitud con la que se procesan los contenedores marítimos entregados al territorio para convertirlos en viviendas, un asunto de máxima prioridad, pues Las Tunas acumula unas dos mil familias damnificadas

por eventos meteorológicos, pendientes de solución.

El primer ministro agregó que se impone identificar las trabas que nos impiden avanzar, y resolverlas. También recordó que el bloqueo estadounidense es el obstáculo fundamental al desarrollo del país, pero con esa política imperial no se puede justificar lo mal hecho y la inefficiencia de algunas empresas.

Insistió en que el escenario principal es el municipio. “Ahí se desarrollan los acontecimientos económicos”, por tanto, “hay que

saber las necesidades de la población y las potencialidades de cada territorio”.

El jefe de Gobierno consideró que no se puede dirigir a través de reuniones e informes. “El verdadero escenario está en el terreno, donde se debe actuar con la verdad y mucha sensibilidad, convencidos de que cada día se libra un combate en beneficio del pueblo y la economía”.

Comentó que en las diferentes estructuras de Gobierno y las organizaciones políticas y de masas de Las Tunas se hicieron más de tres mil 450 propuestas al Programa de Gobierno para Corregir Distorsiones y Reimpulsar la Economía.

“Ahora toca trabajar para salir de la actual crisis y hacerlo bien, todos los actores económicos juntos, con más esfuerzo”.

Por su parte, Ana María Mari Machado, vicepresidenta de la Asamblea Nacional del Poder Popular y del Consejo de Estado, puntualizó que los sistemas de trabajo deben responder a las prioridades de estos tiempos.

Algunos ministros y viceministros intervinieron en la reunión sobre las potencialidades que tiene el territorio tunero para lograr el autoabastecimiento de varios renglones agropecuarios, la necesidad de consolidar las políticas sociales, el control de los contribuyentes y la eliminación de indisciplinas financieras.

En el encuentro de este miércoles, la gobernadora, Yelenys Tornet Menéndez, rindió cuenta sobre su gestión.



Foto: Tomada de Facebook

Jornada Villanueva, la oportunidad de la emoción

además del guiñol Los Zahories y Total Teatro, de la localidad. Estos elencos comparten obras para diversos públicos y destaca el estreno de una versión de **Contigo pan y cebolla**, pieza de Héctor Quintero, por Total Teatro.

En la agenda también figura un homenaje al inolvidable actor Alfonso Silvestre, en el centenario de su natalicio, y a las figuras a quienes se les dedica el evento. Asimismo, la cita cuenta con espacios teóricos que dialogan sobre los derroteros del arte de las tablas en la actualidad y actividades extensionistas, llegando -por ejemplo- a la Universidad de Las Tunas.

En conferencia de prensa se informó que se entregarán, al cierre del programa, los premios Alborada y Puertas Abiertas, que reconocen a puestas

en escenas destacadas, así como el lauro Justo Pastor Vega, que estimula el personal de apoyo con una labor significativa.

Adelaida Villavicencio, actriz homenajeada, compartió con 26 su sentir acerca del agasajo: “Es un gran honor que me dediquen esta Jornada. No tengo palabras para expresar mi agradecimiento. El teatro es una carrera de sacrificio. Nuestro quehacer no abarca solo el momento de la puesta en escena, pues hay que estudiar todos los días, leer mucho, buscar a aquellas personas que puedan ayudar a tu superación, ser un gran observador y tener imaginación; eso es fundamental”.

El centro cultural del reparto Buena Vista y las salas Blanca Bécerra y Raúl Gómez García acogen la mayoría de las propuestas, que -como cada año-

rememoran los sucesos ocurridos en 1869, en el teatro capitán Villanueva, cuando el gobierno español arremetió contra los actores que allí presentaban la obra **Perro huevero, aunque le quemen el hocico**.

A 157 años de aquel sangriento hecho, los teatristas cubanos siguen honrando con su faena cotidiana a quienes desafiaron al colonialismo con la frase: “¡Viva la Tierra que produce la caña!”, a lo que el público respondió *in situ*: “¡Viva Cuba libre!”. Tiempo después, José Martí escribiría sobre ello en sus **Versos sencillos**: “El enemigo brutal/nos pone fuego a la casa./ El sable la calle arrasa,/ Al la luna tropical...”.

La Jornada Villanueva viene una hermosa manera de honrar el Día del Teatro Cubano, que se celebra cada 22 de Enero.

DEL 21 al 24 de enero, la provincia acoge la Jornada Villanueva, dedicada en esta ocasión a los destacados dramaturgos cubanos José Milián y Freddy Artiles, así como a la ac-

triz tunera Adelaida Villavicencio, con más de 30 años de vida artística.

Se insertan en el programa tres grupos de otras provincias: Andante (Granma), Teatro Sobre el Camino (Villa Clara) y Gestus (Santiago de Cuba),

La defensa de quienes somos



Foto: Tomada de Radio Libertad

Por Redacción 26

CON la presencia de Osbel Lorenzo Rodríguez y Yelenys Tornet Menéndez, presidente y vicepresidenta del Consejo de Defensa Provincial, se desarrollaron las actividades centrales del Día de la Defensa, que tuvieron como sede al municipio de Majibacoa.

La preparación de los mandos, la actualización de los planes para tiempo de paz y la completa disposición combativa de jefaturas, tropas y pueblo centraron la jornada, que por varios sábados se replicaría en toda la provincia.

De lo sucedido en algunos territorios, resalta Jobabo con

la preparación de las estructuras de dirección y mando de las zonas de Defensa a través de un ejercicio práctico de carácter integral.

La sesión, de marcado énfasis organizativo, reporta la prensa local, tuvo como objetivo perfeccionar los mecanismos para la conducción de las capacidades defensivas ante situaciones excepcionales, asegurando la cohesión y respuesta coordinada de todos los factores.

El entrenamiento se enfocó en la protección de la población y en garantizar el funcionamiento continuado de los órganos de gobierno e instituciones básicas, vitales para la

comunidad, bajo diferentes escenarios de agresión armada.

Mientras, en Puerto Padre, la zona de La Plaza, abrió el programa sabatino, que comprobó la capacidad movilizativa y disposición de combate de los componentes armados y no armados de la demarcación.

Las autoridades evaluaron allí el completamiento de plantillas y la preparación de cada uno de los grupos y subgrupos a partir de su desempeño *in situ*.

Asimismo, un ejercicio defensivo con armas de combate y la práctica de tiros formaron parte de lo realizado en la Villa Azul, exactamente en la Zona 5.

En La Plaza, lo acontecido concluyó con un acto de reafirmación revolucionaria, en el cual los presentes patentizaron que la soberanía e independencia de la nación no se negocian y por su salvaguarda el pueblo está dispuesto a luchar.

El llamado desde el Consejo de Defensa Provincial es que cada sábado sea una oportunidad de capacitación real y bien aprovechada, con una planificación clara y eficaz.



JORNADA DE VICENTE A JOSÉ MARTÍ

Honra necesaria

Por Yelaine Martínez Herrera

Desde hoy hasta el 28 de enero se desarrollará en la provincia la Jornada De Vicente García a José Martí, en honor a los aniversarios de los natalicios 193 del León de Santa Rita y 173 del Héroe Nacional de Cuba.

Con la apertura de la cita este viernes en el parque que lleva el nombre del insigne adalid tunero, inicia el programa de actividades, en el que confluyen instituciones como la Sociedad Cultural José Martí (SCJM), la Biblioteca Provincial, el Movimiento Juvenil Martiano (MJM), el Centro Provincial de Patrimonio y su red de museos, las direcciones de Cultura, la Unión de Historiadores de Cuba y otras.

Carmen Velázquez Quintana, presidenta de la SCJM en el terri-

torio, informó en conferencia de prensa que entre las iniciativas destaca el Colloquio La Patria y el Honor, que acoge el memorial Vicente García, con profundos acercamientos a los patriotas agasajados. Asimismo, figuran en la agenda actividades comunitarias y en una de las casas de niños sin amparo parental de la ciudad cabecera, una ruta por el sendero martiano que involucra al Jardín Botánico, acampadas, otras acciones en planteles estudiantiles y premiaciones de concursos como Leer a Martí y La Muñeca Negra.

Como es tradición, la noche del 27 sucederá la Marcha de las Antorchas por la calle Vicente García y la velada en la Plaza Martiana. Por su parte, el 28, día del cumpleaños del Apóstol, el Desfile Martiano volverá a alegrar con su colorido el corazón de la urbe tunera.



Texto y foto: Leanan Escalona Ojeda

ALOS 71 años de edad, sus recuerdos regresan con fuerza. Reutilio Cruz Pérez dialoga sobre sus comienzos con la nitidez de quien ha vivido la escuela como destino y oficio. Tras graduarse por un curso emergente en Guantánamo en 1970, al año siguiente ya se encontraba frente a su primera aula; aquellos pasos primigenios le demostraron que la docencia transmite contenidos y, a la vez, enseña a acompañar vidas.

“En 1978 obtuve mi título de licenciado. Trabajé en Holguín durante cinco años y regresé a Las Tunas en 1983. Luego de pasar por varios centros, llegué en el 2014 a la escuela Enrique Casals Villarreal, donde llevo 11 años como profesor”.

Imparte clases en el aula de quinto grado. Las Matemáticas son su lenguaje cotidiano; organiza ejercicios que buscan más que respuestas correctas. Observa a sus pupilos con la ternura que dan los años. Sabe cuándo apretar y cuándo ceder; cuándo contar una anécdota para que un problema deje

La ternura del que enseña

de ser abstracto y se convierta en algo cercano. Aun así, percibe cambios que le inquietan: la pérdida del respaldo familiar, el despegue de muchos infantes por el estudio y el ausentismo.

“Cuando empecé a ejercer como profesor, los alumnos eran diferentes, las familias apoyaban con mayor dedicación; los niños llegaban con ganas de aprender y la escuela parecía un hogar. Hoy veo menos interés por parte de los estudiantes y sus tutores por las actividades docentes, lo que hace que los muchachos se alejen del estudio. Me preocupa que se pierda esa responsabilidad que antes sostenía al aprendizaje”.

Su historia personal está definida por la constancia. Ha visto generaciones enteras cambiar de hábitos; ha tenido que renovar métodos, inventar recursos y, sobre todo, mantener la paciencia.

“Me disgustan algunas cosas, pero voy a seguir trabajando porque me gusta enseñar, y la situación económica lo exige también. Estoy dispuesto a hacer lo que sea necesario, mientras tenga fuerzas para ello”.

Entre los recuerdos que más atesora está la historia de Midalmi Peña Ayala, una alumna que lo siguió durante varios grados y que, ya profesional y jubilada, aún le envía presentes cada Jornada del Educador.

Para el maestro, esos gestos sencillos son la confirmación más valiosa de su trabajo; no hay mejor premio que el reconocimiento de quienes fueron sus discípulos y hoy llevan su huella en la vida. Cuenta con orgullo cómo Midalmi se especializó en técnicas de conservación de frutas y vegetales, se trasladó a La Habana y, desde Boyeros, le recuerda con una agenda, una gorra o un lapicero. “Ella siempre se acuerda de aquellos cuatro años que yo fui su maestro, y eso me encanta”.

A pesar de las frustraciones del presente, Reutilio mantiene una postura práctica y afectiva. Busca que cada educando sienta que su tiempo en la escuela vale, que su esfuerzo merece la pena y que la curiosidad puede ser el inicio de un gran camino.

“Mi tiempo es precioso para preparar a cada estudiante. No puedo desperdiciarlo en quejas, prefiero

invertirlo en buscar maneras de que el niño entienda y se interese. A veces es una historia, un juego, otras una tarea hecha en equipo. Lo importante es que el aprendizaje sea una experiencia viva”.

La escuela, para el educador, constituye también su casa. Guarda anécdotas de aulas llenas, de padres que se sentaban a conversar, de festivales donde celebraban el esfuerzo colectivo. Esa nostalgia es el motor que lo impulsa a resistir. Cree que la dignidad del oficio se sostiene en la constancia de reinventarse sin perder la ternura que exige enseñar a niños a ser gente de bien.

Hace un llamado a valorar la escuela como espacio de formación y a reconocer que detrás de cada lección hay una vida dedicada a acompañar a otras vidas.

“Seguiré en este centro escolar mientras tenga fuerzas. Instruir me gusta, y cada vez que un alumno me mira con comprensión siento que todo vale la pena”.

“Su grupo de estudiantes es el hogar; su oficio, el legado, y después de 54 años dedicados a la enseñanza, sigue siendo un faro para quienes pasan por su clase”.

Efemérides

Por Iliedy Masó Peña

- 23/1833: Nace en Las Tunas el mayor general Vicente García González.
- 24/1977: Muere el combatiente internacionalista Osvaldo Figueredo Téllez.
- 25/1931: Natalicio del revolucionario Pablo Nápoles Miranda.

Semana del 23 al 29 de enero

- 26/1872: Combaten fuerzas de Vicente García en La Juanita, Manatí.
- 27/1953: Primera Marcha de las Antorchas de los estudiantes universitarios para esperar el advenimiento del centenario del Apóstol.
- 27/1959: Muere en accidente el comandante Francisco (Paco) Cabrera Pupo.
- 28/1853: Natalicio del Héroe Nacional José Martí.
- 28/1939: Creación de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).
- 29/1975: Se concluyó el primer tramo de la línea central. En su honor, Día del Trabajador Ferroviario.



De rodillas... solo ante nuestros mártires

Por Iván Ojeda Bello

En un acto de profunda solemnidad y firmeza revolucionaria, la provincia de Las Tunas congregó a su pueblo el viernes último para rendir póstumo tributo a los 32 valientes combatientes caídos en suelo venezolano, tras el secuestro del presidente Nicolás Maduro Moros, ocurrido el pasado 3 de enero en Caracas.

La ceremonia fue una reafirmación del inquebrantable compromiso de Cuba con la lucha, la solidaridad internacionalista y la memoria imperecedera de sus hijos.

La ciudadanía expresó su respeto en el memorial Vicente García, ante las fotos de los combatientes. Son héroes recordados por su valentía y sacrificio supremo, pues supieron poner en alto, con su actuación heroica, el sentir solidario de millones de cubanos.

El acto, que marcó el inicio del homenaje, contó con la presencia de las más altas autoridades del Partido y el Gobierno en el territorio, encabezadas por Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Comité Provincial del Partido, y Yelenys Tornet Menéndez, gobernadora.

Les acompañaron miembros del Buró Ejecutivo, funcionarios del Comité Central del Partido, Marbelis Mir Corrales y Maulex Fernández Rivera, así como una amplia representación de las organizaciones de masas, la Unión de Jóvenes Comunistas, la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana, las Fuerzas Armadas Revolucionarias, el Ministerio del Interior, diputados al Parlamento y el pueblo tunero en general.

LA VOZ FIRME DE LA REVOLUCIÓN

Al tomar la palabra, Lorenzo Rodríguez transmitió el juramento de lealtad. Con voz enérgica y convicción profunda, declaró: "A nuestros compatriotas caídos les ratificamos que su sangre no fue en vano, que seremos fieles a su legado y sabremos defender el suelo sagrado de la Patria socialista ante cualquier circunstancia en que el enemigo nos agreda. Nuestra determinación es luchar firme e indomablemente.

"Cuando hay valor, dijo, cuando hay conciencia, cuando hay ideas, unión; cuando hay una doctrina, un pensamiento político; cuando hay un Partido, una dirección, y cuando se lucha por la libertad y la independencia, no puede haber derrota".

Enfatizó, además, que en el año del centenario del natalicio de Fidel se multiplicarán los esfuerzos en tareas prioritarias, como la producción de alimentos y la defensa, fortaleciendo la unidad revolucionaria como "arma estratégica secreta" para preservar la independencia.



Foto: Reynaldo López Peña



"Desde esta tribuna, desde la tierra del mayor general Vicente García, ratificamos que los 32 hermanos caídos en cumplimiento del deber en la hermana Venezuela no están ni olvidados ni muertos. Por el contrario, enaltecen y honran la valentía de los hombres y mujeres que integran nuestras Fuerzas Armadas Revolucionarias y el Ministerio del Interior, brazo armado del pueblo", proclamó.

Finalizó su intervención con una firme promesa: "Desde aquí juramos que mientras haya un cubano de pie, con el corazón latiendo por su Patria, las banderas de la Revolución no caerán. Seguiremos denunciando este acto criminal y terrorista contra la hermana República Bolivariana de Venezuela y patentizamos lo dicho por Bolívar: 'La libertad es el único objeto digno del sacrificio de la vida de los hombres'".

UN PUEBLO QUE NO SE DOBLEGA

La ceremonia fue, una vez más, prueba palpable de que los cubanos pertenecemos a la estirpe de los que no se doblegan ni se dejan vencer. El homenaje a los 32 héroes trasciende el dolor, para convertirse en combustible para la lucha, en compromiso con la paz y la solidaridad entre los pueblos de Nuestra América. Su ejemplo vive y multiplica la resistencia de una nación entera, dispuesta a defender su soberanía y seguir escribiendo, con sacrificio y victorias, la historia de la Revolución.

En la tarde de esa propia jornada tuvieron lugar ceremonias similares en el resto de los municipios tuneros. Y en el memorial cerró el tributo con la guardia de honor, cuya última representación contó aquí con el vice primer ministro Jorge Luis Tapia Fonseca.

Gobernadora rinde cuentas: gestión bajo presión es el balance en 2025



Texto y foto: Iván Ojeda Bello

La gobernadora de Las Tunas, Yelenys Tornet Menéndez, hizo público su exhaustivo y autocritico informe de su gestión durante el 2025, el cual presentó este miércoles ante el Consejo Provincial del Poder Popular. El documento reconoce un escenario impactado por el recrudecimiento del bloqueo económico, la contingencia energética y eventos climatológicos, pero no elude la responsabilidad de la administración en los múltiples incumplimientos que aún afectan a la provincia.

El informe, que responde al mandato constitucional de rendición de cuenta, establece una radiografía de luces y sombras. Entre los aspectos positivos, destacan el cumplimiento del 102 por ciento en la campaña de siembra agrícola de frío, excepto en el municipio de Jesús Menéndez; la apertura del 98,4 por ciento de las cuentas bancarias fiscales y la reducción en un 15 por ciento del registro delictivo general, en comparación con el año anterior.

La gestión en ciencia e innovación, afirmó, mostró progresos, con la certificación de 13 proyectos territoriales. En telecomunicaciones, la cobertura de telefonía móvil con tecnología 4G alcanza al 64 por ciento de la población tunera, y el 91 por ciento tiene al menos una vía de acceso a Internet. Además, cuatro entidades provinciales obtuvieron el derecho a usar la Marca País.

ASIGNATURAS PENDIENTES EN LA ECONOMÍA Y LOS SERVICIOS

Sin embargo, el balance económico revela serias dificultades. La gobernadora admitió que 67 de las 104 producciones físicas planificadas no se cumplieron, para un 64,4 por ciento de incumplimiento. Sectores como la Agricultura, la Industria Alimentaria y la Construcción fueron los más afectados.

Las ventas netas a nivel territorial solo alcanzaron el 77,5 por ciento y la circulación mercantil minorista el 71,7. Además de las limitaciones que en el orden material se presentan, se han identificado reservas que no se explotan", reconoció Tornet Menéndez, señalando "falta de iniciativa y creatividad" en los cuadros.

Uno de los puntos de mayor sensibilidad para la población, el transporte de pasajeros, solo cumplió el 39,1 por ciento de su plan, con la afectación estimada de 6,2 millones de viajeros. La gobernadora aseguró que este tema ha contado con

su atención para buscar alternativas.

El Programa de la Vivienda fue otro de los grandes rezagados, ejecutándose únicamente en un 58 por ciento (248 viviendas de un plan de 427). La carencia de recursos se señala como causa principal.

PRODUCCIÓN DE ALIMENTOS DESIGUAL Y SECTOR AZUCARERO EN APRIETOS

La producción de alimentos, declarada prioridad, mostró un comportamiento desigual, estímó. Mientras los cultivos rústicos como plátano, yuca y boniato tienen una situación favorable, los programas de leche y carne solo se honraron al 60 y 48 por ciento, respectivamente. Todos los municipios incumplieron estas metas.

La recuperación cañera-azucarera tampoco alcanzó los resultados deseados. De las 675 mil 500 toneladas de caña previstas para la zafra, apenas se molieron el 34 por ciento. La producción de azúcar crudo representó un magro 16 por ciento del plan, debido a afectaciones con combustibles, energía eléctrica y atrasos en las reparaciones industriales.

COMPROMISO SOCIAL Y PROYECCIONES DE TRABAJO

En el ámbito social, en el texto, la principal autoridad de Gobierno en el Balcón del Oriente Cubano destaca la protección a ocho mil 867 núcleos familiares a través de la Asistencia Social y la atención a siete mil 703 adultos mayores. El Programa de Atención Materno Infantil (PAMI), comentó, cerró con una tasa de mortalidad infantil de 8,66 por cada mil nacidos vivos, registrándose 29 fallecidos.

Al concluir su exposición, la gobernadora es categórica: "Considero que los resultados de mi trabajo aún no dan respuesta a las necesidades del pueblo que represento". No obstante, reiteró su compromiso de laborar junto al Partido, la administración y el pueblo.

Entre las proyecciones para el 2026, la máxima autoridad gubernamental anticipó que se enfocará en priorizar la producción de alimentos, la vivienda, la zafra azucarera y el enfrentamiento a los precios abusivos, el delito y la corrupción. También se propone perfeccionar el vínculo con las estructuras de Gobierno y la población, y atender con mayor rigor las exportaciones y la disminución del déficit presupuestario.

El informe íntegro de la rendición de cuenta está disponible para su consulta pública en el sitio web del Gobierno de Las Tunas.

Las cicatrices del acoso... cuando el miedo se vuelve hogar

● Una muchacha tunera, víctima de acoso sexual, recorrió un camino complejo para hacer valer sus derechos. 26 te acerca a su historia

Por Yuset Puig y Dayana Menzoney

"Yo iba a cumplir 19 años cuando nos enamoramos. El tenía 27. Pasábamos mucho tiempo juntos porque él no trabajaba y yo estaba terminando los estudios. La química no duró demasiado. Al romper la relación fue que lo conocí de verdad..."

"Desde el principio noté que se comportaba como si fuera mi dueño, pretendía que estuviera a su disposición a cualquier hora. Eso lo confundí con amor, la inmadurez te nubla los ojos. Al inicio eran cosas sencillas, como si fuéramos amigos y necesitara de mi ayuda, pero luego comprendí que estaba absorbiendo todo mi tiempo."

"Él tenía que conocer cada detalle de lo que yo hacía, los minutos que demoraba en regresar de la escuela, en comer, bañarme. Creaba cuentas falsas en las redes sociales, me seguía a los lugares a los que iba, donde trabajaba, con las personas que me reunía..."

"Ese acoso me llevó a romper con él, pensé que se había terminado la pesadilla, pero qué va... Recuperó fotos íntimas mías y a partir de ahí comenzó el chantaje, me exigía que tenía que hacer todo lo que él quería, incluso, tener relaciones sexuales. En caso de no acceder, publicaría las fotos."

"Yo no aguantaba más... No sabía cómo contarles la situación a mis padres, bajé muchísimo de peso, ellos me miraban y sabían que estaba pasando algo, me preguntaban qué sucedía y no me atrevía a decirles."

"Esa presión psicológica me estaba matando poco a poco, entonces decidí alejarme, irme de la provincia y eso lo desesperó más. Me hacía videollamadas constantemente, guardaba capturas de pantalla, grababa las conversaciones, todo lo guardaba y me decía que tenía copias... Fue un momento bastante incómodo, recordarlo todavía lo es. Pensé que me iba a volver loca".

TUVE QUE HABLAR"

"En cuanto mis padres se enteraron se pusieron bastante nerviosos, desesperados, intentaron resolverlo mediante conversaciones sin tener que llegar a la Policía, porque yo siempre les dije que no quería denunciarlo, solo que me dejara tranquila."

"Ellos fueron a hablar con su familia, pero no los recibieron bien. Primero procuraron llegar a un acuerdo, luego adoptaron la postura de que 'el que no la debe no la teme'.

"En el 2023 hice la denuncia. El 'carpeta' que me atendió en la Policía se mostró interesado en ayudar, pero la instructora que pasó a atender mi caso no vio delito alguno, me aconsejó que esperara a que el posible acusado, en ese instante en La Habana, regresara de su viaje, y si continuaba con tales conductas, entonces hiciera la denuncia."

"Fue un total peloteo, en una ocasión hasta me citaron y cuando llegué me recibieron con mi expareja y sus padres. Frente a ellos me dijeron que yo lo había hecho todo mal y ahora tenía que asumir las consecuencias,

cuando yo era la víctima y estaba denunciando.

"Comencé a atenderme con una psicóloga, busqué el acompañamiento de varias organizaciones, como la Federación de Mujeres Cubanas (FMC), para

alzar mi voz. La respuesta la encontramos en la Fiscalía Provincial, donde formulé una queja que permitió que realmente se le diera seguimiento al caso.

"Después de alrededor de un año de tramitación, finalmente

se hizo el juicio. Él en la actualidad está cumpliendo condena, tiene una sanción de 12 años de privación de libertad.

"Hice cuanto pude para escapar de la situación y no involucrar a mis padres porque iba a ser una vergüenza para ellos, ambos estudiaron Derecho; de cerca me venían los conocimientos de lo que estaba sucediendo, del delito que significaba, conocía su gravedad.

"Desde el momento en que comenzó este martirio, mi vida no ha sido igual. Pasé de ser una mujer independiente, capaz de hacerlo todo por mí misma, a sentirme muy débil, poca cosa; siempre dependía de la compañía y ayuda de alguien más. Volver a recuperar esa fuerza, a tomar mis propias decisiones, mantenerme firme en ellas y estar segura de que me encuentro a salvo no ha sido nada fácil.

"Ahora pasé de no dormir y desvelarme la noche entera a estar más tranquila. Ha sido difícil, es verdad, pero no imposible; gracias a la compañía de mi familia y amigos lo he llevado mejor.

"No quisiera que ninguna mujer pasara por lo que yo viví. A todas las que han sufrido situaciones de este tipo, que creen que callándolo todo y solas van a solucionarlo, están equivocadas. Hay que ir a la Policía, denunciar, insistir. Hoy las leyes son más claras, hay más conocimiento. El acoso es una forma de violencia y nadie tiene el derecho de acabar con tu tranquilidad. No podemos permitirlo".

DEL RECONOCIMIENTO A LA ACCIÓN CONCRETA

La historia de esta tunera llega a la luz en un contexto donde la legislación cubana ha dado pasos significativos para nombrar, tipificar y combatir la violencia intrafamiliar y de género. Aun cuando falta mucho camino por andar, sobre todo de sensibilización en instituciones claves, la voluntad de apoyar está hoy sobre la mesa.

Aliubis Fernández González, directora de la Unidad de Bufetes Colectivos en Las Tunas, explica que el Programa Nacional para el Adelanto de las Mujeres en Cuba (PAM) establece una política de Estado y se traduce en acciones institucionales que están dejando una impronta en tiempo presente.

"Cuando hablamos de violencia, pensamos que la única forma es la física, pero es importante visibilizar otras modalidades: psicológica, en línea y la intrafamiliar, el mismo acoso, que pueden darse en cualquier dirección dentro del núcleo doméstico.

"El Código de las Familias, que sustituyó a una normativa obsoleta, representa un cambio radical. En la nueva ley se habla de violencia y no solamente de género, sino también de la intrafamiliar. Esta codificación resulta crucial, ya que viene a definir concretamente qué es la violencia, sus subtipos y manifestaciones.

RUTA DE APOYO Y DENUNCIA SI ERES VÍCTIMA DE VIOLENCIA





Aliubis Fernández González.

ciones, lo cual constituye el primer paso para su judicialización y sanción".

Fernández González expone el compromiso de los profesionales del Derecho a seguir utilizando la legalidad actual, y con la capacitación en los temas de género para que ningún resquicio de violencia tenga cabida en esta sociedad minada de estereotipos de género.

"Cada mujer que se sienta víctima de este flagelo, en cualquiera de sus variantes, necesita empoderarse y buscar apoyos legales".

ACOMPAÑAMIENTO, DEUDAS...

De la ley a la práctica media la efectividad de las instituciones en el territorio, panorama en el que priman, en suelo tunero, los claroscuros. Yudith Acosta García, ideológica y secretaria en funciones de la FMC en la provincia, reconoce la gravedad del problema. Ante esta realidad, señala que los mecanismos de atención están creados.

"La puerta de entrada para la mayoría de las víctimas son las casas de Orientación a la Mujer y la Familia, presentes en los ocho municipios. Allí, las trabajadoras de la FMC ofrecen el pri-

mer asesoramiento y, lo más valioso, acompañamiento".

"El paso inicial es acudir a la estación de la Policía Nacional Revolucionaria (PNR), a la Fiscalía y la Defensoría; nosotras les damos todas las indicaciones al estar con ellas en el proceso. Algo puede suceder en este tipo de casos y es que la víctima, durante la tramitación, sea intimidada y revictimizada", señala.

"Realmente nuestro eslabón más débil en estos momentos es la PNR, porque el personal requiere de una capacitación extra, un entendimiento y, sobre todo, mayor sensibilidad para hacerle frente a la violencia de género. No estamos ajenas a este elemento y, por tanto, nuestras mayores acciones van encaminadas a revertir esa situación".

"Actualmente, tenemos a personal de la PNR involucrado en nuestros proyectos contra la violencia de género y esa unión va marcando la diferencia. Incluimos en planes lograr capacitar a un grupo de mujeres y hombres para que atiendan a las víctimas de violencia cuando deciden denunciar. Nuestra proyección es evitar revictimizaciones por falta de conocimiento o sensibilidad".

ENTRE PROYECTOS... UN REFUGIO

Hoy en Las Tunas convergen dos proyectos claves centrados en la ayuda a quienes acuden a la FMC en busca de guía. El más innovador, Apoyo a la Respuesta Nacional a la Violencia Basada en Género en Cuba, pretende de la creación de un centro de acogida para víctimas. "Este espacio se enfocará en una de las fallas más peligrosas del proceso: el regreso de la mujer al hogar tras la denuncia, donde queda expuesta a represalias".

"Pretendemos que ellas, al entrar a esta institución, se sientan seguras. Pueden permanecer hasta 72 horas, junto a sus hijos, recibiendo apoyo psicológico y social, mientras las autoridades actúan contra el agresor -enfatiza Acosta García.

"Busca integrar en un mismo sistema a todas las instituciones involucradas (FMC, Policía, Fiscalía, Dirección Provincial de Justicia, Educación y Salud). Pretendemos que la mujer no tenga que peregrinar de una oficina a otra, sino que encuentre una ruta de atención coordinada. Debemos tomar en cuenta que, en ocasiones, ellas llegan con los hijos, por eso es preciso este respaldo".

El seguimiento posterior, con dinámicas familiares y visitas a los niños en las escuelas, completa un modelo que aspira a no dejar solas a las víctimas después del trauma inicial.

El proyecto No Más: Prevención y Respuesta a la Violencia de Género Contra las Mujeres en Cuba, por su parte, es vital para asegurar estas garantías. Sus miras se centran en reactivar y fomentar el trabajo de las consejerías en suelo tunero. Una avanzada de profesionales comprometidos y con gran experiencia en la promoción de salud podrá brindar los apoyos necesarios a quienes deciden romper el silencio y quieren dejar atrás los ciclos de la violencia.



Yudith Acosta García.

Foto: Reynaldo López Peña

ro del inmovilismo social. Sobre el tema 26 volverá próximamente.

Fernández González puntualiza al respecto que la violencia de género no está concebida en el Código Penal como delito propiamente dicho, aunque sí los cometidos como consecuencia de su ejercicio. Por tanto, no lleva sanción penal para el victimario, a menos que incurra en sucesos como, por ejemplo, las lesiones.

A las claras, la falta de una ley integral sobre la violencia de género sigue dejando un vacío notorio. También urgen nuevas disposiciones que nazcan del día a día, que se reescriban atendiendo a la realidad de nuestras comunidades, el dolor de los familiares y amigos que tienen que lamentar la pérdida de otra mujer más.

Asimismo, hoy nos sigue faltando la formación continua de operadores del Derecho, funcionarios públicos y del orden, la sensibilidad social para desterrar estereotipos y, sobre todo, la creencia firme en la palabra de la mujer. La meta, lejana, pero clara, es que ninguna cubana necesite "llenarse de valor" para huir, porque el miedo habrá dejado de ser parte de su hogar.

La luz de Metunas a Felton

Por Jorge Pérez Cruz

Desde el mes de marzo del pasado calendario, el colectivo de la empresa de estructuras metálicas Comandante Francisco (Paco) Cabrera (Metunas) trabajó con ahínco y mucha responsabilidad en un proyecto de altos quílates: la fabricación de las estructuras requeridas para la rehabilitación total del bloque 2 de la central termoeléctrica Lidio Ramón Pérez, de Felton, en la provincia de Holguín.

Esa unidad generadora colapsó por un incendio ocurrido en la caldera el 8 de julio del 2022, que causó daños considerables y la inhabilitó completamente. El Sistema Electroenergético Nacional (SEN) sufrió una sensible pérdida.

El ingeniero mecánico y máster en Ciencias Julio César Tamayo Rodríguez, director general de la entidad, califica la encomienda como "la tarea de mayor magnitud asumida por el colectivo en su historia, por las complejidades del proceso fabril, y la importancia y trascendencia de su objetivo".

PREMIO A LA ENTREGA

El esfuerzo de directivos y trabajadores sorteó diferentes obstáculos y con el apoyo decisivo de la dirección del país fructificó. "En este mes terminamos la estructura principal, dándole secuencia de montaje a la obra en la termoeléctrica y como garantía de que la unidad continúe el avance de la rehabilitación", sostiene Heiki Morales Pérez, máster en Ciencias de Ingeniería Mecánica y directora adjunta de Metunas.

"Elaboramos, también, las plataformas y barandas que se conectan a esta pieza, y lo hicimos con la calidad requerida por esas vigas de notorio tamaño y peso, en cuya fabricación utilizamos planchas de grandes espesores", detalla.

Su afirmación la avala el resultado de las revisiones efectuadas por expertos del Centro de Investigaciones Metalúrgicas (CIME), perteneciente al grupo empresarial, quienes dieron la evaluación final de calidad, con pesquisas que incluyeron, entre otros análisis, pruebas de ultrasonido y Rayos X.

LA MISIÓN...

La tarea fue colosal y consistió en la fabricación de 600 toneladas de estructuras metálicas, vigas y columnas armadas a partir de planchas, las que soportarán el domo y la caldera de la unidad generadora destruida, explica Tamayo Rodríguez.

"Antes de iniciar la transformación del metal, manifiesta, se realizó una preparación técnica del acero con análisis meta-



Foto: Ángel Chimeno Pérez

lográfico para determinar la composición química y las propiedades mecánicas según las exigencias técnicas del proyecto".

Puntualiza que el proceso implicó estructurar todas las fases de producción de manera eficiente para optimizar recursos, reducir costos y garantizar la calidad de la encomienda, que asumieron cuatro brigadas encargadas de cortar, soldar, en-

samblar y darles tratamiento anticorrosivo a las piezas.

DE CARA AL FUTURO

"El trabajo realizado sustituyó importaciones millonarias y acumulamos experiencias que nos ponen en condiciones de asumir otras obras de esta relevancia para el Ministerio de Energía y Minas en diferentes termoeléctricas del país", adelanta el director general de la empresa.

Mientras, Enrique Castellanos Trujillo, máster en Ingeniería Mecánica y especialista principal en Proyectos de Ingeniería, que tuvo a su cargo todo el proceso de administración del proyecto, agrega que para coronar la meta emplearon equipamiento moderno y demostraron que Metunas está en condiciones, además, de fabricar estructuras de puentes viales y de ferrocarril.

Los protagonistas de la materialización de la difícil misión hicieron una importante contribución a los esfuerzos del Estado cubano por vencer carencias y sobreponerse a la actual crisis del SEN. Desde Metunas mandan a Felton la esperanza de la luz.

Proyecto de raíces largas

Por Yelaine Martínez Herrera

El proyecto sociocultural comunitario Raíces de San José, uno de los más relevantes de su tipo en la provincia y con sede en el municipio cabecera, está cumpliendo dos décadas. Mucho ha llovido desde aquel día en que Caridad del Carmen Ramírez Álvarez dio vida a la iniciativa.

Cuenta la líder que el cumpleaños de Vicente, un niño de la comunidad, marcaría su génesis. Ella, con el alma adolorida por la reciente pérdida de su hija, encontró allí una manera de agradecer desde el arte a la doctora que tanto hizo por "su tesoro". "Una madrugada estaba deprimida, pero se me ocurrió el espectáculo y lo escribí. El cumpleaños fue un éxito. La parte cultural se hizo frente a mi casa, en la Calle 8 del reparto San José. Hubo un desfile y todo, con presencia de autoridades".

Hoy el colectivo cuenta con alrededor de 80 integrantes, quienes abrazan la música, la danza, el teatro y las artes plásticas, con profesores para cada manifestación.

Aunque múltiples son las actividades impulsadas en dos décadas, para Carmen cada ensayo se torna una aventura. "Ver a los niños, contagiarlos con su alegría, constatar el impacto en la comunidad, el apoyo de instructores de casas de cultura y otros artistas, la llegada de instrumentos por parte del Centro de Intercambio y Referencia-Iniciativa Comunitaria (Cicer) son vivencias que marcan... A veces me canso y no quiero seguir, pero ellos me levantan el ánimo; soy feliz", asegura.



Foto: Reynaldo López Peña

"ISMAELILLO" Y UN GUATEQUE

Entre los espacios que marcan la historia del "Raíces..." figura El guateque de Antonio y familia. La cita nació movida por el ejemplo del abuelo de Carmen, quien -como narra ella- "caminaba kilómetros para hacer música con un grupo que tenía en la juventud". En su honor, se creó esta propuesta el 29 de febrero del 2008.

"El guateque... nos distingue; lo protagoniza el elenco musical-danzario. Es la actividad caracterizadora, con un perfil campesino", explica Ramírez Álvarez. La iniciativa les ha permitido compartir con figuras como María Victoria Rodríguez y Antonio Iznaga (Jilguerito). Ya hace dos años que el inspirador no está, pero su legado sigue vivo.

Por otro lado, Gretsy del Rosario Espinosa Ramírez, quien forma parte de la cofradía desde que era una niña de 2 años, nos acerca al club martiano Ismaelillo, del cual es su presidenta. Una visita de René González, uno de los Cinco Héroes, marcaría el inicio hace ocho calen-

darios. La joven comenta que les han visitado importantes miembros dentro del Movimiento Juvenil Martiano (MJM) como Elaine Cruz Cobas, coordinadora nacional de la revista *Martillando*.

"El club nació de conjunto con el MJM y la Sociedad Cultural José Martí. La intención es formar valores en la niñez, fortalecer la identidad nacional, que conozcan las ideas del Apóstol y sean personas de bien", dijo Espinosa Ramírez, quien también se desempeña como presidenta del MJM en la Universidad de Las Tunas y pertenece al Comité Provincial de esa organización, atendiendo Proyección Social.

Ismaelillo, integrado por 30 infantes, ha ayudado a formar otros clubes martianos y ostenta los premios Abdala, 3 de Octubre, Joven Patria y Útiles y Buenos.

NUEVAS RAÍCES

Los niños del proyecto conquistan el corazón del pueblo. La Jornada Cucalambeana es una de esas citas donde han dejado huellas. También escena-

rios como cayo Saetía y eventos al estilo del XV Festival Nacional de Teatro Infantil, organizado por La Colmenita de Moa. Detrás de ellos, se encuentra el empeño de los profesores Ángel Luis Guzmán, Bisnalis Valdivia Peña y Katia García (danza); Lilliam Rodríguez, José Luis Laguardia y Freddy Hechavarría (música); Damayanti Mena (artes visuales) y Midelkis Blanco (teatro). El reconocimiento los incluye.

"Toco guitarra y tres. Realizo narraciones orales, declamaciones y otras formas de actuación. Es una experiencia bonita. Me desarrollo y, a la vez, soy feliz", afirma Alejandro Rodríguez Escalona, de 14 años. "Me gusta interpretar poesías y cuentos. Cuando el público nos aplaude me siento realizada. Hasta quiero estudiar en la Escuela de Arte", expresa Lorena González Parra, quien -con solo 9 primaveras- canta, baila y actúa, bajo la cobija del "San José".

Por su parte, Dalianis Santiesteban Pérez, de 12 años, expresa: "Tenía 9 cuando empecé aquí. Estoy en teatro, toco el bajo y canto. Me gustaría ser artista profesional en un futuro". Ana Paula Borges Machado, de su misma edad, es cantante principal y guitarrista del grupo musical-guitarrista Nuevas Raíces. A través de su voz, ritmos autóctonos fluyen en hermosa sonoridad. "Formo parte del proyecto desde chiquita. También estoy en teatro y danza. El arte llena mi alma", agrega.

LA COMUNIDAD AGRADECE

Con la llegada de esta propuesta, el barrio cambió sus dinámicas. De aquel silencio que matizaba el lugar ante la ausencia de recreación al florecimiento que lo distingue hoy, hay un

largo trecho. Mujeres creadoras, actividades con la infancia y abuelos, alianzas con universidades y otras acciones han cambiado el entorno.

Bien lo sabe Mislenys Carballeal Castro, madre de Elennys, una pequeña de 12 años que integra la agrupación desde que tenía 6. Ella refiere cómo los niños, además de desarrollar sus habilidades artísticas, adquieren valores. "Cada vez que los vecinos saben que hay una actividad, se suman a la preparación, ya sea con limpieza y embellecimiento del sitio o cualquier aseguramiento", apunta. Yanisleidis Joaquín, miembro como Mislenys del grupo gestor del proyecto, agrega: "Gracias a esta iniciativa, infantes y jóvenes emplean su tiempo en cosas sanas. Ensayan, adquieren cultura, aprenden sobre unidad y responsabilidad, les cambia la vida..." .

En general, varios reconocimientos acumula en su trayectoria este colectivo. El Sello 55 Aniversario de la Jornada Cucalambeana, la Placa Conmemorativa por el cumpleaños 195 de Juan Cristóbal Nápoles Fajardo (El Cucalambe) y un reconocimiento por parte del Ministerio de Cultura firmado por el titular del sector, Alpidio Alonso, son algunos estímulos. Asimismo, Carmen ostenta por su labor el Premio Memoria Viva, que otorga el instituto cubano de investigación cultural Juan Marinello.

"El proyecto me mantiene viva. Ha levantado a la comunidad. Hoy no se habla aquí de historias feas, sino de cultura. Agradezco a la barriada por confiar en mí y a los padres que me apoyan siempre. Somos una familia. Solo nos queda el sueño de tener una sede", concluye Carmen, evidentemente orgullosa por el camino andado.



LA MÁS EXTENSA DE TODAS

La carretera Panamericana es la red vial más larga del planeta. Conecta a América del Norte con América del Sur a través de una red de autopistas y caminos locales que se conectan entre sí. Recorre cerca de 30 mil kilómetros de 14 países: Estados Unidos, México, Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica, Panamá, Colombia, Ecuador, Perú, Bolivia, Chile y Argentina. Desde Alaska hasta la Tierra del Fuego. En su trayecto atraviesa regiones con climas extremos, como temperaturas gélidas y calores asfixiantes. Desde su concepción, en 1923, ha sido una arteria de gran importancia para el transporte y el comercio en el continente.



A cargo de Juan Morales Agüero FRASES PARA LA ETERNIDAD

Todos somos aficionados, la vida es tan corta que no da para más.

Charles Chaplin (actor inglés)



INTERNETicias

Roma, Italia.- Un residente en esta capital que sufrió un accidente de tránsito en el 2019 ha despertado tras cinco años en estado de coma, y, para asombro de médicos y pacientes, cree estar en 1980. El golpe en la cabeza le provocó una pérdida de memoria, al punto de no recordar a su esposa e hijos. La prensa romana asegura que el hombre entró en **shock** cuando, al mirarse en un espejo, se vio reflejado como un adulto mayor, a pesar de que asegura tener 24 años. El accidente le causó una amnesia que le borró varias décadas de su vida. Ahora se recupera y aprende a vivir desde cero en un mundo que le resulta desconocido.

ALGUNOS FLASHAZOS GEOGRÁFICOS

Las 10 montañas más elevadas del planeta están en el continente asiático... **Y los 10 volcanes en activo más altos se ubican en el continente americano...** Ámsterdam, la capital holandesa, cuenta con unos 100 kilómetros de canales, más de mil 500 puentes y unas 90 islas... **La primera ciudad en alcanzar el millón de habitantes fue la china Beijing, en 1750...** Estambul es la única ciudad que se encuentra en dos continentes... **El nombre original de la ciudad de Los Angeles era El Pueblo de Nuestra Señora la Reina de los Angeles del Río Porciúncula...** Davao, en Filipinas, es la ciudad más extensa, pues cubre 244 mil hectáreas... **El volcán más pequeño es el Cuetxcomate, en Puebla, México, con solo 13 metros de altura...** El mayor témpano de hielo mide 400 metros de alto y pesa cerca de un billón de toneladas, tres veces como la ciudad de Nueva York...



POSTALES TUNERAS

Las Tunas ha sido, históricamente, una de las provincias cubanas menos favorecidas por los regímenes de lluvias. Las sequías le han ocasionado estragos en la agricultura, daños en los ecosistemas y problemas a nivel medioambiental, económico y social. En enero del año 2005, las precipitaciones escasearon tanto por acá que las fuentes de agua abastecedoras de la capital provincial redujeron sus niveles a cifras alarmantes. En consecuencia, los embalses El Rincón y Cayojo (foto) llegaron a almacenar apenas cinco millones y 1,2 millones de metros cúbicos de agua, respectivamente, volúmenes insuficientes para las necesidades del territorio.

LAS SIETE MARAVILLAS DEL MUNDO ANTIGUO (IV)

El coloso de Rodas: Fue una estatua de 33 metros de alto y 70 toneladas de peso, erigida en el siglo III a. C. y dedicada a Helios, dios del Sol. Poco más de cinco décadas después, un terremoto la derribó desde la altura de las rodillas. Los habitantes de Rodas decidieron dejar sus restos en el sitio donde cayeron. Y allí quedaron hasta que 900 años después los musulmanes se apoderaron de su bronce. La leyenda de que la obra se erguía con sus dos piernas separadas 200 metros entre sí, una a cada lado de la entrada del puerto para permitir que los barcos pasaran entre ellas, ha sido descartada por la tecnología moderna. Según los expertos, representó al dios Helios semidesnudo, tal y como aparece en monedas rodias.



¡Desgarrador!: Leñadores van 0-2 en cuartos de final ante Leopardo

Texto y foto: Iván Ojeda Bello

Cuesta arriba el **playoff** de cuartos de final para los Leñadores de Las Tunas que, como locales, sucumplieron este jueves por segundo día consecutivo ante los Leopardo-Azucareros de Villa Clara. Una novena entrada de pesadilla truncó la recuperación de los anfitriones y entregó en bandeja de plata una victoria de 5-4 a los anaranjados.

Ahora, la cuadrilla encara la desventaja de dos derrotas sin victorias en duelo al mejor de siete encuentros, cuando las probabilidades están en su contra.

Con el marcador 4-1 a su favor y su cerrador de siempre en el montículo, el estadio Julio Antonio Mella parecía prepararse para el festejo. Sin embargo, Alberto Pablo Civil, pilar de campañas anteriores, no encontró su ritmo. Los Azucareros desataron una embestida de cuatro anotaciones que volteó el partido y dejó a los nuestros contra las cuerdas en la eliminatoria.

El duelo comenzó como un típico juego de posttemporada, tenso y disputado. Eliánder Bravo, el abridor tunero, ofreció una salida de calidad al trabajar seis capítulos completos, permitir solo tres imparables y una carrera limpia, dominando a la peligrosa alineación naranja en momentos clave con corredores en base.

Por su parte, los Azucareros se adelantaron en el tercer acto gracias a un doble productor de Osmani Caruncho. Los verdirojos respondieron de inmedia-

to en la parte baja del mismo capítulo con un **fly** de sacrificio de Yunieski Larduet, que trajo a la registradora a Maykel Molina.

El partido viró a favor de los de casa en el sexto episodio. Con Yordanys Alarcón en tercera, Luis Pérez conectó un elevado de sacrificio para empatar. Acto seguido, Yassel Izaguirre descargó un jonrón de dos carreras al jardín izquierdo ante los envíos del relevista Dairon Casanova, poniendo el 4-1 que desató la euforia en las gradas.

Para los del Balcón de Oriente, el relevo funcionó bien en los capítulos séptimo y octavo con Rodolfo Díaz, quien mantuvo intacta la ventaja de tres carreras. Pero la decisión de confiar la novena entrada a Civil, a pesar de que no ha mostrado su mejor versión en la clasificación, resultó costosa. El experimentado serpentino recibió cuatro imparables y otorgó una base por bolas, permitiendo que la remontada se consumara con un demoledor doble de tres carreras de Leonardo Montero.

SIN RITMO EN EL INICIO

El miércoles, un tercer episodio catastrófico sepultó las esperanzas de unos descoordinados Leñadores en el primer juego de la serie de cuartos de final y terminaron cayendo 10-4. La ofensiva naranja implacable de siete "heridas" en ese capítulo, coronada por cuadrangular, quebró el ímpetu local desde temprano.

Con estos resultados, los tuneros viajan a Santa Clara con la misión durísima de ganar al menos dos encuentros para forzar una definición en su estadio. Pero, según los archivos del



máster en Ciencias Modesto Castelló, los Leñadores han jugado 21 **playoffs**, contando el actual, y han caído en dos ocasiones consecutivas en el arranque, desventaja que nunca han podido remontar.

Las dos derrotas ponen a prueba la resiliencia y el temple de un equipo que deberá demostrar, una vez más, su capacidad para levantarse ante la adversidad más extrema. En el tapete, el estado anímico del elenco y, sobre todo, el temperamento de la afición que, a menudo, no lidia de la mejor manera con momentos adversos como este.

El sábado, en el estadio Augusto César Sandino, la temporada de los Leñadores se juega a vida o muerte.

De lo visto hasta ahora, destacamos, además:

LO POSITIVO

La salida de calidad este jueves de Eliánder Bravo, quien

dominó durante seis entradas y superó el dolor tras recibir un pelotazo.

La reacción ofensiva de Yordanys Alarcón y, especialmente, el cuadrangular de dos carreras de Yassel Izaguirre, quien pasó página tras un primer juego complicado a la defensa.

La movida de Pantoja de colocar a Izaguirre como designado.

LO NEGATIVO

El evidente bajo estado de forma del cerrador Alberto Pablo Civil, lejos de su hermetismo habitual.

La ansiedad de Henry Quintero en el cajón de bateo. El equipo necesita su versión más productiva.

No es lo mismo en los **playoffs**. Quizás eso piense Yosmel Garcés que llegó invicto a esta instancia, pero, ahora, no pudo hacer valer su calidad, fundamentalmente por una manifes-

ta incapacidad de dominar a los bateadores zurdos. Su salida antes de lo previsto el miércoles quebró el ímpetu de la cuadrilla.

La incapacidad de algunos bateadores para impulsar al corredor desde tercera, con menos de dos **outs**, mediante elevados de sacrificio.

LO INTERESANTE

El contraste en la misma situación, corredor en segunda, un **out** en el tercer **inning** del segundo juego: Villa Clara anotó, Las Tunas no.

La caída fortuita del villaclareño Yuri Fernández al doblar por segunda, que le costó una carrera en el desafío de la víspera.

Yoasniel (El Cúcuru) Pérez si el miércoles fue clave para Villa Clara con un cuadrangular decisivo, este jueves el cienfueguero atrapó una conexión crucial para sacar el último **out** en el noveno capítulo.

A Ramón Moré no le ha temblado la mano para traer a sus abridores y asegurar las victorias, el miércoles lo hizo con Alain Sánchez y en el juego siguiente con Raide Alfonso. Se están enfrentando dos filosofías en el uso de los serpentineiros. Roles claros e inamovibles del lado tunero, como exigen los estilos contemporáneos; y del otro, la flexibilidad de quien se sabía en desventaja, al menos en el inicio.

Se vieron por primera vez anuncios publicitarios sobre los colchones de los estadios involucrados en esta posttemporada; también en los del "Mella".

Inversores de parque solar Subestación 220 kV aportan al SEN

Por Jorge Pérez Cruz

Cinco de los siete inversores del parque solar fotovoltaico (PSFV) Subestación 220 kV sincronizaron ya, a modo de prueba, con el Sistema Electroenergético Nacional (SEN) y en conjunto tienen una capacidad instalada de 15 megawatts (MW).

El hecho demuestra los avances que experimenta la construcción de esta unidad generadora, que se levanta en áreas adyacentes a la ciudad de Las Tunas, y da fe, además, del interés del Estado cubano en proseguir el programa, para un cambio de la matriz energética del país hacia fuentes renovables y limpias.

Omitón Rodríguez Rivas, director de Inversiones en la Empresa Eléctrica Las Tunas, reconoce la labor que realizan inversionistas y trabajadores de diferentes sectores, que "forman un gran equipo y unen experiencias, sudor, voluntad y compromiso en el empeño de acabar el montaje en la fecha comprometida", remarca.

Confirma Rodríguez Rivas que ese es un adelanto y agrega que ahora prevén darle terminación

este mes a los otros dos, los cuales completan el sistema, cada uno con potencialidades de entregar 3 MW.

Resalta el directivo que la decisión es continuar laborando con los mismos ímpetus en los objetos de obra que faltan, para concluir la importante instalación que, una vez operativa, tendrá la



Foto: Cortesía de Omitón Rodríguez Rivas

capacidad de aportar 21,8 MW al SEN.

La Subestación 220 kV ocupa 32 hectáreas de tierra, hasta hace poco cubiertas de marabú, y su culminación requiere fundir 16 mil 638 pilares, para sostener mil 638 mesas, en las que serán ubicados 42 mil 588 paneles solares, todo montado en un cronograma de ejecución que sigue avanzando sobre los obstáculos que levantaron lluvias persistentes en los inicios del montaje y el paso del huracán Melissa.

Especialistas de las direcciones de Proyectos y de Inversiones, de la Empresa Eléctrica en la provincia, guían las faenas que realizan fuerzas de las empresas de Construcción y Montaje (Conalza Las Tunas), Central de Equipos Cubiza, Nacional de Investigaciones Aplicadas (ENIA), Acinox Las Tunas, Prefabricado, Materiales de la Construcción y de Automatización Integral (Cedai), más Copextel Las Tunas.

Similar a este PSFV ya funciona otro en la provincia, el Nueva Línea, ubicado en la localidad de Delicias, en el municipio de Puerto Padre.

Destacan acciones para proteger el medio ambiente

Por Bárbara Sánchez Ramírez

Con la finalidad de concientizar a las personas acerca de la importancia de proteger el medio ambiente y que las futuras generaciones puedan disfrutar de un mundo mejor, en Jobabo se implementan acciones para su preservación.

En diálogo con la especialista superior territorial de Políticas del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, Susana Chales Velázquez, conocimos que durante el año 2025 se elaboró un plan con más de 23 propuestas, de las cuales ejecutaron el 92 por ciento e incorporaron otras 18 de manera extra.

Círculos de interés, sociedades científicas, proyectos educativos, salida al tema en planes de estudio, charlas, conversatorios, talleres y proyección de audiovisuales en las comunidades con la ayuda de los promotores culturales son algunas de las iniciativas, en aras de favorecer la actitud de salvaguardar el entorno, explicó la experta.

Agregó que, aunque se ha ganado en conciencia en la población y mayor alcance y visibilidad desde las redes sociales a cada acción educativa, falta mucho por hacer en pos de transformar las problemáticas ambientales que aún persisten en el municipio.



Foto: Yaide M. Rodríguez Castro



Texto y foto: Leanan Escalona Ojeda

EL RELOJ marca las 8:00 de la mañana, y en la oficina de la Empresa Provincial de Servicios Técnicos del Arquitecto de la Comunidad Reina Rosel Bertot ya está revisando planos, atendiendo llamadas y organizando tareas. A sus 63 años, casi 64,

ocupa el cargo de subdirectora técnica, un puesto de gran responsabilidad que asumió después de haberse jubilado y reincorporado, porque, como ella misma dice, no sabe estar lejos de lo que ama.

Su historia comienza en Guantánamo, donde nació el 18 de julio de 1962. Desde joven mos-

tró inclinaciones hacia las Ciencias Técnicas y el dibujo, aunque sus amigas la animaban a seguir la Medicina. "No me llamaba la atención la Salud, me gustaba más la parte técnica". Su verdadera pasión era la Oceanología, pero en aquel entonces la especialidad no estaba disponible. Entre las opciones que quedaban, eligió Arquitectura, casi por destino, y con el tiempo descubrió que esa elección marcaría toda su vida.

"En 1980 inicié los estudios en el instituto superior politécnico Julio Antonio Mella, en Santiago de Cuba. La carrera no fue un camino lineal, me gradué en 1986, un año más tarde de lo previsto, debido a mi licencia de maternidad. Realicé mi servicio social en Caimanera, un municipio de atención especial, por su cercanía a la Base Naval; todo el que vive allí conoce el sacrificio que conlleva trabajar en ese pueblo".

Por aquellos lares, con apenas 22 años, enfrentó el contraste entre la teoría universitaria y la práctica real: dirigir brigadas de obreros, supervisar excavaciones profundas y levantar edificios en terrenos sin estratos resistentes. Fue una escuela de vida, donde aprendió que la arquitectura no solo se dibuja, se construye con esfuerzo.

"En 1987 me trasladé como proyectista a la Empresa de Mi-

crobrigadas Sociales y Servicios de la Vivienda. Poco después, la necesidad de la entidad me llevó a dirigir el Departamento de Microbrigadas Sociales, en el que las propias familias participaban en la construcción de sus casas. Más tarde, en el año 2000, empecé a laborar en Planificación Física, como jefa del Departamento de Arquitectura y Urbanismo. Allí me vinculé con el patrimonio y el urbanismo de la ciudad".

En 2004 finalmente logró incorporarse al proyecto del Arquitecto de la Comunidad, un espacio que había seguido con interés desde su creación. En su seno transitó de especialista a especialista principal y, tras su jubilación en el 2023, la llamaron para ocupar la subdirección técnica. "Yo pensé que me iba, pero el director me dijo: 'Te necesito, y te necesito como subdirectora'", cuenta con orgullo. Desde entonces ha acompañado cambios ejecutivos y reorganizaciones internas, siempre con el mismo compromiso.

Su trayectoria está marcada por proyectos emblemáticos en la ciudad de Las Tunas, como la Plaza de la Revolución, donde trabajó en algunos aspectos particulares, y por innumerables moradas que ha diseñado y acompañado. "De vivienda tengo millones", comenta, recordando de paso la singular "técnica" para

que la memoria se active: "Puedo no reconocer un rostro en la calle, pero cuando alguien me menciona la obra de su vivienda, es suficiente para que recuerde con detalle la construcción, la esquina y hasta las dificultades que enfrentamos juntos".

Reina defiende que la Arquitectura debe ser una elección consciente y apasionada. "Para estudiarla hay que amarla. No es una carrera para cogerla por cogerla. Más vale ser un profesional a gusto que uno frustrado". Para ella, en la conquista del éxito es vital el sentido de pertenencia, elocuente en el respeto al trabajo y la entrega diaria.

"Yo no me quiero ir para mi casa, porque me gusta lo que hago; trabajar no es una obligación, es un acto de amor. Ese amor se refleja en cada proyecto, desde una vivienda sencilla hasta la emblemática Plaza de la Revolución".

Ha demostrado que el sendero escogido se trata de compromiso social y respeto por la memoria urbana. Reina es una mujer que supo abrirse camino en un mundo complejo, que enfrentó la práctica con valentía y nunca ha dejado de aprender. Hoy, al borde de los 64 años, sigue siendo un ejemplo, recordándonos que la verdadera arquitectura se construye con planos, sí, pero también con corazón.

La apuesta de Lietis Lorena

Por Dayana Menzoney Justiz

La constante entrada de llamadas y el brillo de las pantallas que muestran cada cliente del servicio eléctrico de la provincia son el entorno diario de Lietis Lorena Morales Martínez. Con solo 23 años y cuatro en el oficio, es una de las despachadoras del Despacho Provincial de Carga de la Empresa Eléctrica Las Tunas, una misión de alta responsabilidad donde históricamente han predominado los hombres.

El arribo a este puesto fue un giro inesperado en su camino profesional. "Jamás pensé venir aquí. Yo optaba por la carrera de Medicina, era la que quería. Me llegó Ingeniería Agrónoma, pero por cuestiones de salud no pude continuar. Luego se presentó la oportunidad y comencé a trabajar en este lugar. Seguidamente, inicié mi formación como ingeniera eléctrica en un aula anexa de la Universidad de Moa, en la Universidad de Las Tunas".

Lietis Lorena lidió, al igual que el resto de sus compañeros, con guardias nocturnas, una experiencia que al principio encontró compleja. "Es un poco la presión de estar en un sitio clave, de saber que de ti dependen otras vidas, pero te acostumbras. Llega el momento en el que te gusta el trabajo".

"Es verdad que nunca vas a saberlo todo, como también pasa en las demás carreras. Nunca te bastará el tiempo para aprenderlo todo, pero si te llega a gustar, lo conoces un poco más", reflexiona con la seguridad de quien ya tiene el control.

La faena con un colectivo netamente masculino puede resultar un reto. Su función, darles indicaciones a los operarios para responder a afectaciones del sistema eléctrico y sin riesgo para su vida, no es cualquier tarea.

"Somos varias despachadoras ahora mismo, aunque seguimos siendo minoría. Sin embargo, se siente bien estar aquí.

Nuestros compañeros son muy atentos con nosotras. Somos un equipo y nos caracteriza el llevarnos bien. Prima, ante todo, el respeto. Nunca tenemos discusiones en el ámbito laboral ni en el personal".

Ese mismo respeto es el que exige, y generalmente recibe, cuando debe tomar decisiones difíciles, sobre todo, ante la comunidad.

"Siempre hay personas a las que no les agrada la labor que realizamos. Pero intentamos hacerles entender que no es culpa nuestra. El principio fundamental del Despacho es dar servicio".

La Empresa Eléctrica no solo le dio una carrera universitaria, también le abrió las puertas del amor. "Actualmente vivo con mis padres y mi esposo; a él lo conocí en este centro, era despachador como yo. Estábamos en turnos diferentes. Fue algo atípico, pero terminamos convirtiéndonos en una pareja. Eso no ha impedido mi crecimiento profesional".



Foto: Jorge Jorge Torres

Su camino es un ejemplo de cómo se rompen los estereotipos frente a especialidades como la Ingeniería Eléctrica o Mecánica, tan asociadas a los hombres. Actualmente, continúa sus estudios superiores y confirma que la presencia femenina, aunque minoritaria, es una realidad en esas lides.

"En el aula somos cuatro mujeres. La mayoría labora en el Despacho. Es un poco menos complejo para nosotras, porque trabajamos con lo que damos en

clases de manera diaria. Estamos familiarizadas con este entorno".

La historia de Lietis Lorena no es solo la de una joven que encontró su vocación en un lugar inesperado. Es la de una profesional que, con dedicación y competencia, se ha ganado un espacio de respeto en un sector vital, demostrando que el talento y la responsabilidad no tienen género, y que, a veces, los circuitos más complejos pueden conducir a la realización personal.

26 ABRE NUEVAS PUERTAS

Cursos, talleres y asesoría en materias de comunicación interna y externa.
Publicidad en nuestras plataformas digitales.
Diseño de productos comunicativos.
Traducción de documentos.
Fotografía profesional.
Coberturas especiales.

CONTRATE UN SERVICIO DE EXCELENCIA CON NOSOTROS

Para más información:

Iris Hernández Rodríguez
(Relaciones Públicas) 50927011

26
PERIÓDICO

